
■ 議会モニターから提出された意見について（平成29年）
Ｎｏ 受 付 日 意　見　の　要　旨 検　討　結　果

1 平成29年2月24日

【スマートフォンによる動画視聴について】
　現在は、スマートフォンサイトからＰⅭサイトに飛ぶ仕様となってい
るが、スマートフォンからも動画を見られるようにしてもらいたい。
　多摩市のように、ＹｏｕＴｕｂｅ公式チャンネルを作成し、そこから
配信すれば、スマートフォンからも見ることができる。
　既存のＰＣサイトも古いホームページビルダーで作成していると思う
が、スマートフォンサイトに統合してはどうか。
　既にＷｅｂアクセスへのスマートフォン・タブレットからのアクセス
はＰＣを超えており、どの業界でも概ね60%を超えている。

　スマートフォンによる議会ホームページの閲覧は、現在、一部のメ
ニューに限定されています。次回の議会ホームページのリプレイス(見
直し)の際に、動画を含め、スマートフォンで閲覧できるよう対応した
いと考えております。なお、運用面や費用面を含めて、議会広報委員会
で検討を進め、早期に対応が可能であれば、改善いたします。

2 平成29年2月24日

【動画の再生時間の記載について】
　戸田市議会のホームページで、「戸田市議会　議場録画放映一覧表」
に、動画の再生時間を明記してもらいたい。動画を開くまで再生時間が
分からないのは不親切であり、動画ファイルを「クリックすればわか
る」というのは広報活動としてよろしくない。「クリック数を減らして
ユーザーのストレスにならないようにする」ことはサイト作成の基本で
ある。

　ご指摘いただいた点については、３月２日以降の本会議の録画放映分
から、再生時間を明記することにいたしました。今後も、議会ホーム
ページの充実に努めていきます。

3 平成29年2月24日

【議会ホームページへのタイムテーブルの表記や原稿の公開について】
　２月６日の本会議生中継を見ての感想。
　会議のタイムテーブルを表記してもらいたい。
　また、議案を話すだけの動画は見ていても、頭に入らないことから、
説明や質疑の原稿を動画ページにＰＤＦリンク等で公開してもらいた
い。なお、後日の公開や別ページ公開は見づらいため、意味がない。
　「戸田市議会　議場録画放映一覧表」から各動画に飛べるが、そこに
もう１つＰＤＦへのリンクページを挟めば良い。

　会議は必ず予定どおり進行するものではないため、正確なタイムテー
ブルの掲載は難しい状況です。
　また、説明や答弁に関する原稿は、あらかじめ議員に配付しておりま
せんので、ライブ中継と同時に、原稿を公開することは困難です。な
お、会議録完成後、「戸田市議会　議場録画放映一覧表」のページに、
リンクを貼り付け、会議録を閲覧できるようにしております。

4 平成29年3月2日

【議会のＩＣＴ化について】
　３月２日の本会議（総括質問）を傍聴しての感想。
　数字や多数の議題が飛び交う中で、プレゼンテーション資料もなく、
言葉だけが羅列され、内容がまとまりにくい。質問・答弁の内容につい
て、議員には資料が配付されているようだが、傍聴者には概要しかな
い。子供にＩＣＴ教育を進めるのであれば、議会でも導入を進めてもら
いたい。

　傍聴者に対して、質疑や一般質問の通告書、議員が用意した資料を配
付するとともに、部数に限りはありますが(８セットまで)、議案書(予算
書を含む)を貸し出しております。なお、説明や答弁に関する原稿は、
議員にあらかじめ配付しておりません。
　議案書(予算書を含む)は、定例会・臨時会の開会３日前に、議会ホー
ムページで公開しております。議会のＩＣＴ化については、議員はもち
ろんのこと、市民の利便性の向上に向けて、引き続き議会改革特別委員
会で検討していきます。

5 平成29年3月2日

【本会議の出席者について】
　３月２日の本会議（総括質問）を傍聴しての感想。
　市長の招集のもと行われる会議ではあるが、これだけの優秀な人材が
全員集まる必要があるのか、疑問に思う。関係する部署の代表や議員だ
けで行い、周知事項に関しては、事後報告で良いのではないか。

　傍聴いただいた「総括質問」は、市長の施政方針に対し、各会派の代
表者が質問するもので、新年度の戸田市の方針を直接、市長に質す絶好
の機会となっております。市長が原則答弁いたしますが、質問項目が多
岐にわたるため、市長以外の説明者(副市長、教育長及び部長職)が答弁
することも考慮して、会議に出席しております。
　なお、議員が、市の一般事務に対して、その執行の状況や将来の方針
などを質す「一般質問」は、市長ではなく、各部長職が答弁しておりま
す。

6 平成29年3月24日

【一般質問について】
　ふるさと納税や選挙の投票率低下など、同じ質問が多数あり、答える
側も同じ事の繰り返しであった。
　会派を越え、意見を出し合い、より深く、内容を突き詰めた質問の打
ち合わせを希望する。戸田市を思う気持ちは、同じはず。足の引っ張り
合いではなく、同じ市民、市議の仲間として、時にはスクラムを組めれ
ば、より美しい戸田市の景色が生まれるかも知れない。知恵を出し合
い、パスをつなぎ、時には派閥もなくしてゴールを目指してもらいた
い。

　一般質問とは、市の一般事務に対する質問であり、何をテーマに取り
上げるかは、各議員の裁量に委ねられています。なお、申し合わせで、
同一会派内では質問が重複しないよう事前調整を行うことや、他の議員
と質問内容が重複している場合、通告受付締め切り後から一定の期間
は、件名や要旨を変更できることが規定されております。会派によっ
て、考え方が異なるため、会派間の事前調整は難しいところであります
が、通告を出した議員が、先に出した議員の通告内容を確認した上で、
件名や要旨を変更するか、あるいは独自の視点で質問するか、選択でき
るようになっております。

7 平成29年3月24日

【常任委員会について】
　２８年度に引き続き２９年度も同じ常任委員会を担当している議員が
一人もいないのはいかがなものか。幅広く知って経験を積む事より、そ
れぞれの得意分野でプロフェッショナルになり、４年間くらいは同じ常
任委員会に所属して、実績を積んでもらいたい。

　常任委員会の任期については、これまでも協議を重ねてきたところで
あり、本年１月の市議会議員選挙を機に、「２年」から「１年」に変更
しました。また、同選挙によって、常任委員会のメンバーが大きく変
わっております。ご指摘のとおり得意分野でプロフェッショナルになる
という考え方もありますが、市政に関し網羅的に知識を得ることも重要
です。常任委員会の任期が１年になっても、再度同じ常任委員会に所属
することは可能であり、議員の考え方によって、柔軟に対応できるよう
になっております。なお、平成２８年から引き続き同じ常任委員会に所
属している議員もおりますことを申し添えます。

8 平成29年3月24日

【委員会の傍聴席について】
　委員会の傍聴席が一番後ろで、執行部の答弁がまるで聞こえない。マ
イクを使用してほしい位である。それでなければ、両サイドの議員席の
後ろに傍聴席をセッティングしてもらいたい。

　
　委員会室によって広さが異なることから、まずは、執行部に、発言の
際は傍聴者も意識して、大きな声で、明瞭に発言するよう注意を促すこ
とで対応いたします。今後、その状況を見ながら、さらなる対策が必要
かどうか、判断いたします。

9 平成29年3月24日

【委員会の議題について】
　委員会の議題について、あらかじめ告知してもらいたい。

　開かれた議会を目指す上でも、可能なかぎり情報は公開していきたい
と考えております。しかしながら、委員会の議題に関しては、委員会ご
とに調整しているため、一律に対応することができないことに加え、執
行部との調整において、急きょ案件が追加されるなど、前日になっても
議題が確定しないことがあることから、ご提案の事前告知への対応は難
しいというのが実情です。

10 平成29年3月24日

【答弁の明確化について】
　議員の指摘に対し、執行部が「検討します」と答弁しても、それは検
討しないのと同じことである。いつまでに、誰が、調査し回答するかを
明確にすべきである。

　執行部では、提案された事案を実施できる可能性はあるが、市として
の方針が未決定の場合などに、「検討する」と答弁しているのではない
かと推察いたします。さまざまな行政課題がある中、すぐに実行できる
ものもあれば、実行するまでに長期間を要するものもあります。議員
は、その後の経過を注視するとともに、着実に実行されるよう、力を尽
くしていく役割を担っております。



11 平成29年3月24日

【傍聴の呼びかけについて】
　傍聴人の増減が著しく、モニターがたった一人という時もあった。平
日でもあり、高齢者が多く、女性８０％男性２０％。ほとんどが、質問
する議員のサポーターと思われる。ご自分が晴れの席で、質問をする時
間にサポーターに声をかけ、自分の考えをアピールするのも重要であ
る。
　議会事務局はもっと詳しく、何時、誰が、どのような質問を行うの
か、わかりやすく告知してもらいたい。また、傍聴者にも拍手ぐらいは
許してもらいたい。

　質疑や一般質問の告知については、通告受付後、その内容を議会ホー
ムページに即時公開しています。また、一般質問の割り振りが決定いた
しますと、いつ、誰が一般質問を行うかを、同じく議会ホームページで
公開しているほか、市役所２階において、会議情報と併せて掲示してお
ります。今後とも、市民に、よりわかりやすい情報提供に努めていきま
す。
　傍聴者による拍手は、戸田市議会傍聴規則等において禁止されており
ます。これを認めると、議員の発言中など、予期せぬ場面で拍手が起こ
ることが懸念され、議場の秩序が乱れ、議会運営に支障を来すおそれが
あることから、認められないことをご理解いただきたいと思います。

12 平成29年3月31日

【海外派遣について】
　市民の血税を使っての海外視察について、行程表も目的も提出しない
出張など、考えられない。目的、場所、期間、予算、さらに視察後、戸
田市へ、どのように反映し、貢献するのかを出張届として提出し、市
長・議長の承認をもらうべきである。民間企業では絶対にありえない。
自己啓発は自費で行くべきであり、成果と貢献に自信があるなら、目的
と行程表、予算表を提出すべきである。

　議員の海外派遣に当たっては、戸田市議会会議規則の規定に基づき、
事前に派遣の目的、場所、期間、そして派遣議員を明らかにした上で、
議決を得て実施しております。なお、今後の海外派遣のあり方について
は、検討を進めていくことになっています。

13 平成29年6月6日

【会議情報の掲示について】
　５月１８日、２階市民課前に貼られている会議情報をふと見たら、３
月定例市議会、委員会傍聴(２月～３月)であった。あまり注意のいかな
い場所に貼られている上、終わっている情報を貼っているのはいかがな
ものかと思った。

　今後、掲示期間も含め、掲示物の適正な管理に努めていきます。ま
た、会議情報を効果的にアピールできるよう、掲示場所や掲示期間の掲
載について検討します。

14 平成29年6月6日

【傍聴席の安全対策について】
　６月６日、一般質問傍聴。小さい子供が傍聴についてきており、一番
前に着席。それを議長がすぐに気がつき、落下回避のため後の席に誘導
した。素晴らしい対応であった。ただ、長い意味で考えて、落下する危
険がないように、前のフェンスを高くするなど、改修工事も考慮してい
ただきたい。

　児童・乳幼児の傍聴について、以前は一定の制限がありましたが、平
成２８年９月定例会より、自由に傍聴できるようになりました。その
際、傍聴席の安全対策について、ご提案のフェンスの改修も含め検討し
ましたが、予算上の課題もあり、児童・乳幼児は傍聴席の前列に座らせ
ないというルールを設けて対応することになりました。今後、改めて
ルールの周知徹底に努めていきます。

15 平成29年9月25日

【会派について】
　６つの会派について、会派ごとの政策やコンセプト、目標、活動方針
等がわからない。これを市民にわかりやすく説明すれば、次の選挙への
道しるべになる。来年３月には市長選挙もあり、各会派の主張を明確に
すべきである。それが投票率の向上にもつながる。

　議会活動を行うため、議員は｢会派｣を結成することができる旨を戸田
市議会基本条例で規定しております。会派は、議会内で活動をともにし
ようとする議員の団体です。政治上の理想や目的を実現するために、政
治権力への参与を目指して結ばれた政治的団体である｢政党｣とは異なり
ます。
　市長に予算要望を行うなど、各会派それぞれの考え方に基づいて活動
を行っています。活動内容等をホームページなどで公表している会派も
あり、各会派の判断で情報発信していることから、戸田市議会として対
応することは考えておりません。

16 平成29年9月25日

【議員の派遣について】
　経費はどのようになっているのか。費用対効果も見えない。特に沖縄
への派遣については、レポートを提出し、議会だよりに掲載してもらい
たい。また、なぜ沖縄への派遣に女性議員が入っていないのか。

　平成２９年１１月に那覇市で開催された｢全国都市問題会議｣は、市長
や議員を初め、自治体関係者と学者、研究者が一堂に会し、理論と実際
の両面から、都市問題や地方自治について討議する場として、毎年開催
されています。議会だよりの掲載は、議会広報委員会で、紙面構成など
を勘案し、検討を進めていきます。なお、今回、女性議員の参加希望が
なかったことから、女性議員を派遣しておりません。

17 平成29年9月29日

【議場録画放映について】
　①再生できる条件が限られており、不便。再生方式を増やしてもらい
たい。
　②東京都議会の映像には手話の映像も入っており、このような配慮も
必要ではないか。

　平成３１年度に議会ホームページのリプレイス(更新)を予定してお
り、予算や技術的な問題などを考慮した上で、ご指摘いただいた事項に
ついて検討いたします。

18 平成29年9月29日

【一般質問における資料について】
　一般質問の際に、議員が用意している資料について、インターネット
の視聴者は見ることができない。資料を添付してもらいたい。

　議会のＩＣＴ化を進めており、著作権や予算、技術的な問題などを考
慮した上で、ご指摘いただいた事項について検討いたします。

19 平成29年12月1日

【議員の派遣について】
　議員の海外派遣の実施について、議会だよりの賛成議員の文面では、
具体的な成果・貢献・提案がなされていない。目的は述べているが、成
果等についても、議会だよりにレポートを掲載するべきである。

　１１月２２日の本会議において、戸田市議会姉妹都市訪問代表団の活
動報告を行いました。その模様は、議会ホームページでごらんいただく
ことができます(２５分１６秒)。
(http://www2.city.toda.saitama.jp/gikai/g07_Video_View.asp?S
rchID=3719)
　また、平成３０年１月３１日発行の｢とだ議会だより １２月定例会
号｣に、訪問代表団の活動概要について、記事を掲載する予定です。


